



NOTAS DE PRÁCTICA

Mapeo y análisis de la violencia de género en entornos digitales

Implementación: 2019 | Nacional



Resumen de la experiencia

La práctica se enmarca dentro de las iniciativas que trabajan la prevención de las violencias por motivos de género. En particular, se orienta a prevenir la violencia que sucede en entornos digitales.

Debido al uso extendido de redes sociales entre niños, niñas, adolescentes y jóvenes resulta central abordar la violencia en entornos digitales que se produce entre pares. Visibilizar esta violencia es una manera de contribuir a cambiar normas de comportamiento. Los actores participantes de la experiencia son aliados clave para dar visibilidad a la problemática y colaborar en el desarrollo de herramientas e instrumentos para prevenir, atender y reparar la violencia de género en entornos digitales.

En una primera etapa, se identificaron actores relevantes para formar parte de un intercambio y se elaboró un documento que releva esta articulación. Luego, se trabajó en una metodología de análisis para relevar situaciones de violencia en entornos digitales. En este marco, se tomó contacto con autoridades locales, organizaciones de la sociedad civil, movimientos de mujeres y referentes de redes sociales que trabajan en la prevención, atención y reparación de este tipo de violencias.

Esta experiencia representa una oportunidad para la intervención pedagógica y transformadora de conductas agresivas, avaladas por imaginarios y pautas culturales y sociales, y que se evidencia en un contexto de violencia sistemática y extrema por motivos de género.

Se promueve la integración de distintas miradas y experiencias para desarrollar propuestas que incorporen distintas perspectivas acerca de las formas de violencia en entornos digitales. Se recuperan experiencias y miradas diversas en función de la realidad local.

La experiencia se desarrolló en el marco del debate parlamentario por la inclusión de la violencia digital en la legislación nacional como uno de los tipos de violencia de género, en el marco de una profunda preocupación de funcionarios/as nacionales, provinciales y del movimiento de mujeres por la extensión de la violencia de género en entornos digitales.

Objetivo que se propone alcanzar

La experiencia busca concientizar sobre la violencia de género en entornos digitales y sus efectos potenciales en niños, niñas y adolescentes. Para ello, busca desarrollar una metodología para identificar situaciones de violencia de género en entornos digitales que permita una rápida intervención. Además, pretende contribuir al debate público e incidir en el desarrollo de políticas e instrumentos para la prevención, atención y reparación de este tipo de violencia.

Contexto de intervención

Los destinatarios/as finales son: niños/as, adolescentes y jóvenes usuarios de redes sociales. Los materiales desarrollados están orientados a especialistas en redes sociales y entornos digitales; desarrolladores web; influencers, académicos y especialistas en pedagogía, formadores/as.

Desafíos enfrentados

El principal desafío fue desarrollar una metodología de análisis para la medición de la violencia digital, reflejando la singularidad local. Tal como se consideró en los intercambios, los adolescentes y jóvenes que residen en zonas alejadas de la Provincia de Buenos Aires o en la Región del NOA viven realidades diferentes a aquellos que viven en la Ciudad de Buenos Aires.

Resultados alcanzados

Algunos de los resultados más relevantes que se alcanzaron en el marco de la experiencia son:

- La creación de un espacio/ comunidad de práctica interesada en la temática.
- La articulación e intercambio de experiencias e instrumentos desarrollados para trabajar la temática en entornos de educación formal y no formal, así como a través de aplicaciones móviles.
- La adaptación de una metodología validada y testeada para la identificación de violencia en entornos digitales.
- La visibilización de la temática e incidencia para promover normativa, políticas e instrumentos orientados a prevenir, atender y reparar este tipo de violencia.



Adaptabilidad y replicabilidad en otros contextos

La metodología puede requerir adaptaciones según la singularidad local, usos y costumbres. Por tal motivo, es clave desarrollar esta experiencia en el marco de amplias convocatorias a referentes en la temática, expertos e influencers, entre otros/as.

Es una estrategia que ofrece muchas posibilidades de ser replicada en distintos contextos y realidades socioculturales y económicas, a partir de la revisión de la metodología y la realización de mediciones sistemáticas.

A fin de garantizar su sostenibilidad, se requiere la realización de monitoreos y mediciones sostenidas en el tiempo, la implementación de políticas para la formación docente y la generación de instrumentos y/o campañas destinadas a niños, niñas y adolescentes que permitan visibilizar la problemática.

Recursos



Otros materiales para consultar

- #TAG2019 – Tecnología, Adolescentes y Género - Hacia un mapeo y análisis de la violencia de género en entornos digitales
<https://sinviolenciasdegenero.ar/produccion/tag2019-tecnologia-adolescentes-y-genero-hacia-un-mapeo>
- Curso Violencia digital de género. Abordajes desde la educación sexual integral
<https://sinviolenciasdegenero.ar/produccion/curso-violencia-digital-de-genero-abordajes-desde-la-educa>
- Cuadernillo. Violencia digital de género. Abordajes desde la educación sexual integral
<https://sinviolenciasdegenero.ar/produccion/violencia-digital-de-genero-abordajes-desde-la-educacion-s>
- Violencia Digital de Género en 5 minutos
<https://www.youtube.com/watch?v=qX7pFAnxQNM>
- Violencia Digital de Género en 30 minutos
<https://www.youtube.com/watch?v=ZbcL1lL7Dn8&t=68s>



Información de contacto / Punto focal

Victoria Vaccaro | Especialista Iniciativa Spotlight.

Co- autores: Iniciativa Spotlight

Materiales de gestión de conocimiento: <https://sinviolenciasdegenero.ar/>

Correo contacto: spotlightargentina@one.un.org

@IniciativaSpotlight / @SpotlightAmLat

www.spotlightinitiative.org/argentina

Iniciativa Spotlight (2021). Todos los derechos reservados.



**Iniciativa
Spotlight**

